

Palabras de la Viceministra de Asuntos Multilaterales – Elizabeth Taylor

Segmento de Alto Nivel de la 114a Reunión del Consejo de la OIM.

Saludos:

- Respetada Amy Pope, Directora General de la Organización Internacional para las Migraciones, Distinguidos Ministros de Relaciones Exteriores, Distinguidos Viceministros, Directores y Embajadores,
- Señoras y señores.

Deseo iniciar esta intervención con una sentida felicitación a la señora Amy Pope, por el inicio de sus funciones como Directora General de la Organización Internacional para las Migraciones, el pasado mes de octubre. El Gobierno de Colombia quiere aprovechar esta oportunidad para manifestar todo nuestro apoyo y desearle los mejores éxitos en su gestión al frente de OIM.

Nuestro gobierno está profundamente agradecido con la OIM por su constante apoyo para enfrentar, entre otros, los constantes desafíos para el manejo de los flujos migratorios, pero también del apoyo para el fortalecimiento de la política pública en la



materia, que en últimas contribuye con nuestra aspiración de Paz Total.

Nos complace participar en este Segmento de Alto Nivel relativo al nexo entre migración y cambio climático organizado por la OIM, dos temas indiscutiblemente prioritarios para mi país, que además trasciende fronteras y que ya implica un reto para el presente y no para el futuro como en algún momento se pronosticaba. Siendo los países de América Latina, incluido Colombia, unos de los más vulnerables a nivel global.

El Sexto Informe de Evaluación del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC) de las Naciones Unidas, reconoce los efectos adversos del cambio climático y sus vínculos con el desplazamiento y migración en todas las regiones.

Las cifras son dramáticas. El último Informe del Centro de Monitoreo del Desplazamiento Interno (2023) señala que, para las Américas, el número de personas desplazadas internamente por motivo de desastres en 2022 se estimaba en más de 2 millones, de los cuales Colombia representa 281.000 – la segunda cifra más alta desde 2008.

Colombia como país bioceánico, con costas en El Caribe y en el Litoral Pacífico que se extienden en su conjunto por más de



4.000 kilómetros, así como la Región Insular, ya están experimentando los impactos adversos del cambio climático, incluyendo la erosión costera y la amenaza existencial del aumento del nivel del mar.

Por otro lado, y en relación con la variabilidad climática, desde mediados del 2023 nos venimos preparando para hacer frente a los efectos del Fenómeno de El Niño que puede verse exacerbada con el cambio climático, incluyendo posibles sequías prolongadas en algunas regiones del país, que nos han obligado a tomar medidas tempranas de precaución y alerta. Sin embargo, es un fenómeno que puede producir afectaciones a cientos de miles de familias, incluyendo desterrarlas de sus hogares.

Tanto los eventos climáticos extremos como los de lenta evolución, así como la degradación ambiental, afectan directamente los modos de vida de las comunidades y sus fuentes de sustento, incluida la seguridad alimentaria y nutricional, convirtiéndose así en motores de migración.

A medida que empeoran los impactos del cambio climático y aumentan los desplazamientos, necesitamos innovar y ampliar las fuentes de financiación concesional para abordar sus efectos negativos. Debemos evitar el aumento de las pérdidas y daños colaterales, para lo cual se deben garantizar que las promesas



de financiación climática se cumplan mediante la movilización de fondos dedicados a la adaptación y la mitigación.

Desde Colombia estamos comprometidos a impulsar la agenda internacional en temas de movilidad humana y cambio climático, bajo el convencimiento de que la región posee elementos significativos para aportar al proceso de negociación de la COP 28. Por esta razón, y con el ánimo de generar insumos y coordinar esfuerzos para el fortalecimiento de la integración de la movilidad humana en las discusiones globales, nuestro país en alianza con la OIM, el pasado 7 y 8 de noviembre, fue sede de la Primera Conferencia Regional sobre Movilidad Humana y Cambio Climático, en la que participaron 25 países de América Latina y el Caribe.

Aunado a lo anterior y de la mano del Gobierno mexicano desde el mes de junio del presente año se viene liderando la realización de un Encuentro de Alto Nivel sobre Migración y Desarrollo el cual tiene como propósito propiciar un diálogo a nivel regional, con el fin de abordar, de manera conjunta e integral, los flujos migratorios mixtos en la región, evaluando sus causas, incluyendo el cambio climático y los desastres naturales, efectos y tendencias demográficas, así como los factores de desarrollo que influyen en las tendencias migratorias. Esta reunión tendrá lugar durante el primer trimestre de 2024.



Concluyo esta intervención, reiterando que como país *champion* de Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y regular, Colombia seguirá asumiendo las oportunidades y retos de la migración desde una perspectiva de solidaridad y del pleno respeto por los derechos humanos.

Hacemos un llamado para que fortalezcamos la colaboración y la cooperación entre nuestros países sobre la base de la responsabilidad compartida, con un diálogo abierto que nos permita gestionar la migración de manera articulada, y que nos permita atender sus causas profundas, incluido el cambio climático.

Muchas gracias.

